

PRESENTACIÓN

A dos años del lanzamiento de la primera edición de *Pensar Historia*, es propicio preguntarse por los aciertos y despropósitos de este proyecto editorial. Conscientes de la necesidad de la creación de un espacio en el que se pudiesen mostrar el resultado de las primeras investigaciones, con cierta animosidad, algunos estudiantes del Departamento de Historia de la Universidad de Antioquia iniciaron la creación de una revista estudiantil sin conocimientos previos de ningún tipo y, quizá, sin dimensionar en su totalidad las implicaciones de dicho proyecto.

Este desconocimiento fue –y sigue siendo– el mayor obstáculo al que nos enfrentamos cada día, pues los procesos de aprendizaje, como los de lectura, carecen de finitud. Después de prevalecer a esto, con constancia y dedicación, hemos superado contratiempos en la diagramación, corrección de textos, cumplimiento en los calendarios y sobretodo financiación. Los resultados se evidencian en los ya cuatro números publicados de *Pensar Historia*, en la versión virtual de la misma, que pueden consultar en la plataforma Aprende en Línea de la Universidad de Antioquia, y en la presencia en espacios que se han abierto para nuestro reconocimiento.

Hacer historia –más allá de la recolección de documentos de primer orden, de su análisis e interpretación, de la búsqueda de referentes conceptuales que le aporten sentido a la investigación y de los demás procesos que posibilitan la obtención de un producto final– implica la divulgación consciente de ese aporte al conocimiento historiográfico, de manera que favorezca el debate abierto y, tal vez, la consecución de nuevas visiones sobre el método y los actores competentes a la historia, para así dejar de lado esa historia estática y llena de recovecos aún anclada en la universidad.

Agradecemos al Grupo de Historia Social, especialmente a los profesores Óscar Iván Calvo Isaza y Juan Sebastián Gómez González, por hacernos partícipes en el proyecto del Banco Universitario de Programas y Proyectos de Extensión (BUPPE) y por la entereza con la que nos han acompañado. Igualmente agradecemos al Departamento de Historia, al cineclub La Máquina del Tiempo y a todos los que hicieron posible la culminación de este número.

Extendemos la invitación a los estudiantes del Departamento de Historia a ser parte del Comité Editorial de *Pensar Historia* e igualmente a que nos envíen sus artículos, reseñas y resultados de investigación, para así darle a este proyecto la continuidad que hoy necesita. Damos así la bienvenida al cuarto número y esperamos que las páginas siguientes sean de su agrado.

Lina Julieth Vargas
Comité Editorial *Pensar Historia*
Estudiante de Historia, Universidad de Antioquia